

Eaulité



HUITIEME ANNEE. - Nº 312

DE ROUBAIX: TOURCOING Journal Socialiste Quotidien

LUNDI 3 NOVEMBRE 1902

REDACTION of ADMINISTRATION : ROUBAIX, 146, Rue Saint-Jean, 146, ROUBAIX ANNONCES

Les Cantonniers

Je me souviens, qu'étant enfant, l'un de mes parents me répétait souvent quand mon intellect paresseux se rebiffait de-vant qu'èlque leçon difficile ou en-nuveuse:

uyeuse:

— Mais tu veux donc casser des pierres sur les routes, petit malheureux?

Chose bizarre, cette gronderie qui voulait être très sévère, ne produisait aucun

Chose bizarre, cette gronderie qui voulait être très sévère, ne produisait aucun effet sur moi.

Casser des pierres sur les routes... me disais-je, cela doit être un métièr comme un autre. Et l'avouerais-je, mes instincts de liberté se sentaient au contraire, flattés d'un pareil horizon social !L'air des champs, la grand'route, le spectacle de la nature, belle-par tous les temps — quoi qu'en disent ces bourgeois villégiaturis-tes — me tentaient, me ravissaient, excitaient agréablement les tendances, confuses, mais en formation déjà au fond de mon âme enfantine.

Hélas, il me fallut bientôt en rabattre, et bien avant que le règlement officiel du service des cantonniers ne me fut mis sous les yeux, j'avais compris, la rigueur des semonces paternelles de jadis, je savais que le sort des modestes fonctionnaires préposés à l'entretien des routes nationales et départementales n'était pas fait pour soliciter les vocations moins que peu ambitieuses.

Pousser pendant toute une journée la brouette administrative et égayer le silence des soliudes — trop chaudes ou trop froides — du rythme de la lourde massette ne sont déjà pas des occupations folichonnes, mais par dessus le marché n'émarger au budget que pour une somme dérisoire, voilà qui devient triste et décourageant.

Savez-vous, en effet, quel est le salaire moyen des cantonniers ?

If y a trois classes. Le travailleur de 3e classe touche à la fin de son mois la somme formidable de 50 fr. 50, celui de la seconde 54 fr. 50 et celui de la première 56 fr. 50 ! On se demande ce que viennent faire la les cinquante centimes... peut-être pour donner du corps au chiffre...

Ce n'est pas tout, il y a aussi deux classes de ches + 65 francs.

Quand un cantonnier chef arrive à ses 75 francs, il tient donc son bâton de maréchal.

D'autre part, les travailleurs des routes jouissent à certaines époques de l'année,

75 francs, il tient donc son bâton de maréchal.

D'autre part, les travailleurs des routes jouissent à certaines époques de l'année, au moment des moissons, par exemple, d'un congé temporaire, variant d'un mois à six semaines et pendant lequel — pour se reposer! — ils s'occupent de leur mieux, soit au compte des fermiers, ce qui leur rapporte un gain fort variable, soit au compte de l'administration pour le cassage des pierres.

Dans ce dernier cas, c'est le labeur « à la tàche », « aux pièces », c'est-à-dire que le salaire est payé en proportion du travail produit. Le gain moyen de 35 sous s'élève alors jusqu'à 39, 40 et même 45 sous ,quand la journée a été laborieuse!

Tel est le tableau rapide de la situation de l'ouvrier des chemins. Il est plutôt sombre.

Ouelgues ontimistes diront que cette

Quelques optimistes diront que cette lamentable condition ne rebute pas les bonnes volontés et n'empêche pas les can-didatures d'affluer!

Ces prolétaires ne se plaignent pas. Ils ont sans doute pour cela de bonnes rai-sons, dont la principale est qu'ils ver-raient difficilement leurs plaintes écou-tées

tées.

Mais est-il permis à une société de s'endormir dans un égoisme que le plus élémentaire sentiment d'humanité réprouve, sous le prétexte que son intervention u'est pas réclamée à un moment donné? Une pareille société serait d'une étrange imprévoyance et elle se condamnerait ellemême à cette inaction stérile, ruineuse, qui est la négation même de tout progrès, le signe avant-coureur des plus néfastes aventures.

Son devoir, au contraire, surtout dans une démocratie bien réglée, est de veiller avec scrupule et sollicitude aux besoins de tous ses enfants, aux moyens d'améliorer leur condition pour en faire de hommes meilleurs et par conséquent plus utiles.

C'est à quoi M. Lucien Cornet, l'honorable député de l'Yonne, a pensé en prenant en mains la cause des cantonniers, auxquels personne ne songeait, bien que la confrérie n'embrasse pas moins de cent mille citoyens dont une dizaine de mille relève des Travaux publics et le reste de l'Intérieur.

Nous apprenions ces jours setting que ées. Mais est-il permis à une société de s'en-

Nous apprenions ces jours derniers que le texte de la nouvelle proposition de loi a été distribué aux sénateurs et députés

Is seraient désireux enfin de ne pas dépendre ainsi de deux ministères et de ne relever, si c'était possible, que du ministère des travaux publics.

Vit-on jamais desiderata plus modestes plus faciles à satisfaire?

Pour qu'il en soit ainsi, il y a en ce moment un peu partout en France des réunions régionales au cours desquelles des délégués ont été nommés pour participer aux travaux du Congrès qui doit se tenir ce mois de novembre à Paris, sous la présidence de M. Cornet.

A ces prochaines assises se consolideront les liens trop frèles qui unissent à l'heure qu'il est nos cantonniers, braves et obscurs artisans de la beauté de notre pays.

nous voulons l'espérer, Là, nous voulons l'espérer, sera le point de départ de l'amélioration du sort de ces intéressants travailleurs, qui, s'ils avaient eu de bonne heure devant eux un livre ouvert et un papa grondeur, auraient goûté sans doute une existence sinon exempte de soucis, du moins plus douce, plus clémente.

Que nos cantonniers du Nord et du Uasde-Calais, se préparent donc à faire valoir leurs revendications.

Le moment est venu pour eux.

H. DESRIVAUX.

Quelques mots encore

Aux deux longues colonnes que, dans le Progrès du Nord d'hier. M. Lagrillière-Beaucleire consacre à la défense de la thèse qu'il a émise sur les troubles de Dunkerque et les revendications générales des mineurs, nous ne répondrons que quelques mots, car il en est des polémiques comme de bien d'autres choses : les plus courles sont les meilleures. Nous avons, d'ailleurs, assez abondanment prouvé, textes à l'appui, que M. Lagrillière-Beauclere s'était montré, vis à vis des grévistes de Dunkerque, plus féroce qu'un pourvoyeur de prisons, de bagnes et de cimelières, et, à l'égard des mineurs, « plus actionnaire » que M. Guillain lui-même, pour qu'il nous soit besoin d'insister.

La cause est eniendue ; et ce ne sont pas les arguments ad hominem de noire contradicteur qui feront revenir les républicains — nous ne parlons pas des seuls socialistes — sur l'impression pénible que leur a donnée la lecture, dans le Progrès du Nord et conjointement dans le Phare, d'articles décaigneux, injurieux, contre ces deux intéressantes calégories d'ouvriers : les dockers et les mineurs.

Nous maintenons absolument ce que nous avons écrit, mais nous n'éprouvons nul besoin de le ruminer. Nos lecteurs ne nous le pardonneraient d'alfleurs pas.

Nous résumerons donc le débat. Il est accomis

quis :

1º Que M. Lagrillière-Beauclerc, contrairement au vœu exprimé, à l'unanimité, par le
Congrès radical de Lyon, est partisan convaincu et ardent de l'intervention de l'armée

vaincu et ardent de l'intervention de l'armée dans les grèves. L'agrillière-Beauclerc trouve exorbitante la prétention des mineurs à une retraite de 750 francs, alors que, spontanément, vendredi, à Arras, les Compagnies leur ont offert une retraite de 600 francs; 3º Que M. Lagrillière-Beauclerc a fait œuvre de division ouvrière en condamnant la solidarité des doblers avec les mineurs et en ciassant ces derniers parmi les plus favorisés des travailleurs.

Ces trois constatations ont été l'aliment de toute notre polémique et si le débat à dévié sur des questions de personnes, M. Lagrillière-Beauclerc ne doit s'en prendre qu'à luimème...

re-Beaucherc ne doit s'en prendre qu'à luimême...

Il a mis, en effet, outrageusement Basiv en
cause, le rendant directement responsable des
troubles de Dunkerque et l'accusant de sacrifier, aux seuls mineurs, les intérêts de
tous les autres ouvriers...

Il est allé jusqu'à insinuer, — oh! très
adroitement, — que nous avions obéi nousmême à une intention a peride » en relevant
ses propos anti-démocratiques.

Nous ne nous sentons nullement touché
par ses exagérations aussi impolitiques que
littéraires. Si, nous l'avons nommément cité,
c'est parce que — et nous nous en sommes
expliqué, — il ne nous était plus possible de
conserver au débat le caractère impersonnel
que nous lui avions donné tout d'abord, àr
moins de faire porter au Progrès du Nord
justice, nous nous sommes, alans notre discussion, strictement limité aux questions de
principes.

principes.
Enfin, tout le monde nous a rendu cette justice, c'est que nous nous sommes, dans notre discussion, strictement limité aux questions de principes.

M. Lagrillière-Beauclerc ne peut pas en dire autant et nous le regrettons pour lui.

G. SIAUVE-EVAUSY.

Nous recevons le télégramme suivant : Nous recevons le letegrantine statum

— « Retenu à Denain, je ne puis répondre comme je le voudrais à M. Lagrillière-Beauclerc, délégué de M. Guillain et des compagnies minières, à la rédaction du Progrès du Nord. Mais veuillez annoncer qu'il ne perd rien pour attendre. »

» BASLY. »

de souvenirs.

AU JOUR LE JOUR

AU JOUR LE JOUR

AU JOUR LE JOUR

AU JOUR LE JOUR

Drames Passionnels

Les care d'au méritait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Paris, qui a tant donné à la province, et demeura stupéfait.

Plus de tombe, plus de croix à l'entour un terrain défoncé. Inbouré, dans lequel des terrassiers c'est, en effet, une variété inédite de l'arit de procédés qui vaut bien, je suppose, la peine d'être noté au passage contial de province, et demeura stupéfait.

Plus de tombe, plus de croix à l'entour un terrain défoncé. Inbouré, dans lequel des terrassiers c'est, en effet, une variété inédite de l'arit procédés qui vaut bien, je suppose, la peine d'être noté au passage contial de procédés qui vaut bien, je suppose, la peine d'être noté au passage contial de procédés qui vaut bien, je suppose, la peine d'être noté au passage contial de procédés qui vaut bien, je suppose, la peine d'enceur a passionnels de leur cours de cours de puis de moite de leur cours de l'enceur a passionnel de cours de puis de moite de l'enceur a passionnel de cours de l'enceur a des la province, de l'enceur a passage c'est, en effet, une variété inédite de l'arit de l'eur suppres de cours de l'enceur a passage contial des provinces de cours de l'enceur a passage contial des provinces de cours de l'enceur a passage c'est de l'

La chronique doit retenir le nom de cette initiatrice : elle s'appelle Marie Bouland. Rien dans sa vie antérieure ne semblait la prédestiner à tenir dans le monde un rôle aussi éclatant. C'était une simple paysanne dont les romans feuilletons et les comptes rendus judiciaires ne sauraient revendiquer à leur actif le geste hardi. L'idée originale de substituer des pseudo-beaus-parents à son « ami » dans la scène traditionnelle du sacrifice hui est venue tout naïvement, comme au tambourinaire Valmajour, en entendant chanter le rossignol. Et aussitôt, munie d'une serpe dissimulée avec soin sous sa vobe, elle entra chez M. et Mme Chauvin et frappa sans façons ces vieillards que leur des drames passionnels.

L'acte est vilain, sans doute, mais la tentative est audacieuse. Et quand on y réliéchit, elle semble à peine plus stupide que l'ancien jeu, et on la trouve même plus logique. Car si les personnes qui tuent se proposent surtout pour but, j'i magine, de châtier ou de convertir un coupable, encore faut-il que ce dernier puisse profiter de l'avertissement. Marie Bouland a parfaitement senti cette nuance; elle a commencé par frapper, maique la violence est une condition ineluviable de l'attentat amoureux, mais elle n'a pas frappé cedui auquel elle tenait. Elle se contenta de lui administrer une leçon sur la tête de ses parents, lesquels, en bonne justice, avaient bien une part de responsabilité dans ses infortunes, comme auteurs du Lovelace villageois qui était lui-même l'auteur de ses peines...

CHRONIQUE

Le Suicide du Père Bruneau

Lorsque M. Bruneau avait passé au jours

grir, ne faisaient que resserrer les lens qui les unissaient. Jamais une plainte, un mot de découragement. Ils se cachaient l'un à l'autre leur propre peine.

Enfin, ils parvinrent à réaliser un petit pécule qui allait toujours croissant. C'était presque leur avenir assuré, quand le banquier auquel ils avaient confié leur avoir. fila un beau jour, emportant les huit mille francs si péniblement amassère.

Du coup, ils perdirent leur courage : Mme Bruneau fut tellement affectée qu'elle dut s'aliter ; une fièvre violente la terrassa et elle mourut en une crise terribleu ; puis il reprit courage et vécut machinalement. Sa seule consolation était de venir au cimetière tous les dimanches. Il parlait peu, semblait détaché de tout ce qui l'entourait, il vivai de souvenirs.

Certain dimanche d'octobre, le père Bru-

Vite allons chercher les gendarmes Peut être bien qu'il vit encor; Vite, allons chercher les gendarmes Peut-être bien qu'il n'est pas mort!

Marc LANGLAIS.

Les ennemis du Peuple

Le citoyen Siauve-Evausy et Basly ont suf-samment répondu à l'odieuse polémique

criminelle comédie qu'on sait, pour empêcher le vote de fordre du jour favorable aux mineurs.

Car ce n'était pas seulement Basly, qu'on visait, c'était, avec lui, les mineurs, et voici que, pendant une neuvaine, M. Lagrillière, du a Progrès », reprend les arguments de M. Beauderc, du a Phare » : le pavillon a change, la marchandise point.

Les mineurs gagnent trop, ils sont les plus heureux des ouvriers : ils sont donc fort mai venus à réciamer encore.

Quant à la retraite, c'est une exigence monstrueuse de leur part, de se faire payer des renles par les autres corporations, au moins aussi, sinon plus intèressantes.

Telle est, résumée, la théorie de M. Lagrillière, qui à cela près, se puse en défenseur des ouvriers, en grand anni du peuple, en champion officiel du parti radical.

Je ne mattarderai pas, encore une fois, à discuter point par point ces singulières doctrines : c'est fait, et comme elles ressemblent comme sœurs jumelles, à foutes celles que défendent les « Dépèche », « Croix », Echo », chaque fois que nous en avons montré la fausseté ou le mensonge, nous avons atteint du même coup M. Lagrillière-Beauclerc.

Mais je rappellerai aux camarades ce point particulier : de toutes les calomnies répandues depuis le commencement du confil, le bruit d'une « scission » entre le syndicat d'Anzin et ceux du Nord et du Pas-de-Calais, a été le plus souvent lancé et exploité par nos adversaires capitalistes.

Il n'échappera à personne que necrechant à jeter sur Basly la déconsidération, on pour-suivait la même manœuvre, on s'essayait à le rendre antipathique à ceux la mêmes dont il défend si vaillamment les intérêts, au pro-létariat minier tout entier.

Mais les mineurs d'Anzin n'ont point été dunes. Ils as sont étalement rappelé qu'il y deures.

JUIVES D'ORIENT

Elles sont d'une rare beauté jusqu'à l'àge de quatorze ou quinze ans ; leurs longs yeux noirs, leur fin profil, leur teint ébolusisant attivent et retiennent lous les regards. Les formes très pures de leur jeune corps sont peu dissimulées par un costume des plus nutacions.

andacioux.

Un pantalon de soie brodé, noué à le ceinture par de lourde glands d'or, descend jusqu'aux genoux el la lisse voir les jambes d'un modèle parfait, serrées dans des guêtres d'or rigide. Les pieds minuscules sont à peine tenus dans des sandales de satin ou de velours qui leur donnent une démarche lente et un peu trainante.

Une legère blouse de soie flottante recouvre le buste gracieux, la gorge ferme et ronde vieu buste gracieux, la gorge ferme et ronde vieu le buste gracieux, la gorge ferme et ronde vieu le des de l'et et peur s'et le peur s'et à peine si get est a regardes. D'abor vieu le buste gracieux, la gorge ferme et ronde vieu le buste gracieux, la gorge ferme et ronde vieu le partie de le sur de leur ouvrirais plus. Ils sortirers l'actions dans te geut sui. Ils ne rentrèrent pas de la nuit. Ce mat vieu de la manque la liste quotidien de le sur leur dista dieu l'action de la commant sur leur figure, sur leurs vête numéro. Quand ou pense que les quotidiens les plus chers que le la manque la ma

Pauvre père Bruneau, il sanglotait, son bouquet à la main, devant ce sol nu, cherchant en vain la place où reposait sa chère femme.

Puis, à pas lents, les yeux secs et hagards, il regagna sa demeure, brola quelques lettres ses photographies, rangea ses effets, son linge, compta son argent — il avait deux cents francs — écrivit un bilait : Qu'on donne tout aux pauvres! » prit une corde, la fixa solidement à un clou et se pendit.

Le lendemain, on le trouva, horrible, la face tuméfiée, le cou sanguinolent, coupé par la corde trop mince. Et la concierge disait à une voisine, quelques heures après:

— Vous savez, mame Champoux, ce vieux maboul du cintième; et bien, il s'est pendu hier au soir!

— Veine ly aura de la corde! s'écria le fils d'un rentier, potache gouailleur, qui rentrait; et s'élançant dans l'escalier, il fredonna:

combien courte durée est cette beauté. Tout cela doit changer quand on parle de les marier.

Chez les juifs d'Orient, tout aussi bien que chez les musulmans, une silhouette svelte de femme est considérée comme une disgrâce de la nature.

Aussi la fille à marier est-elle soumise à un régime d'engraissement des plus curieux.

On la condamne à une immobilité relative et on la nourrit de semoule, de miel, de gateux et d'une graine oldeagineuse, appelée a bolha » dans le langage du pays, mais qui n'est autre que le fenugrec, dont elles font des bouletes pour avaler d'heure en heure. On ajoute à ces aliments, pour celles qui f'engraissent pas assez vite, de la chair de jeune chien et du foie de cheval servis sur un plantureux « couscouss ».

Lorsque, au bout de queique temps, les tissus adipeux de la pauvrette ont atteint le développement désiré, c'est-à-dire quand elle est arrivée à être rônde à rouler, la famille est ravie. C'est le symbole de la santé, la bénédiction du ciel. On peut ators la lancer dans le mariage et les fatigues de la maternité!

Que sont devenues, après ce traitement, ses traits atmables, ses formes provocantes et son petit air effronté? Hélas I ces charmes sont bien loin. Le Benton est noyé dans des plis de chair, les seins énormes ne sont plus en place, les jambes sont des tours; la mariée de dermain paratt succomber sous le poids de son corps ; sa marche dandinante, sa respiration pénible, sa paleur de cire inspirent la pité aux Européens qui l'avaient vue naguère si joile.

Mais le futur mari est content, elle dét à point et peut figurer désormais à son foyer, sans lui faire honte.

On peut enfin la marier et procéder à la cérémonie de ses noces, qui dureront plusieurs jours. On lui teint les doigts au henné, afin qu'is deviennent g'un hrun rougeâtre, signe

Le Temps en Novembre

Les pronostics météorologiques de M. Jules Ca-

Cà et Là

CARTOUCHE HYDRAULIQUE DE MINE

la masse de charbon se sépare du front de taille par larges blocs, presque sans déchets ni pous-sières, ce qui constitue une différence notable avec ce qui se passe quand on emploie des explosits. Le coût de l'opération est aussi élevé, mais le charbon à une valeur marchande beaucoup supé-rieure.

JOURNAL DE MENDIANTS

renseignements utiles.
On y lit des communications dans le goût suirant : « On demande un manchot pour bains de
mer bien fréquentés. Les personnes à qui manque
e bras droit auront la préférence ».
Le journai donne, en outre, la isse quotidienne
les baptemes, mariages et autrements
Détait savoureux : il se vend vingt centimes le

(Par Services Téléphoniques Spéciaux)

Le Socialisme en Suisse

Berne, 1er novembre. — On possède enfin des résultats précis sur les élections générales qui viennent d'avoir lieu en Suisse.

Disons-le tout de suite : malgré la rupture entre radicaux et socialistes à Genève, malgré la grève générale et les troubles, malgré feffort réactionnaire, le parti socialiste suisse et l'Internationale rouge peuvent se réjouir, Cinq socialistes sont élus, et neuf sont en ballottage.

On constate une auteur tatie

Cinq socialistes sont étus, et neuf sont et ballottage.

On constate une augmentation très sérieuse du nombre de voix socialistes. A Zurich, ce nombre s'est accru de 492 voix depuis 1839; Vogeisanger a obtenu 16,033 voix et Grentich 12,168; ils sont étus. Dans le 2 cauton de Zurich, les voix socialistes se sont et Grentich 12,168; ils sont étus. Dans le 2 cauton de Zurich, les voix socialistes se sont control de 10,000 voix et de 4,000 voix et a été étu sens opposition sérieuse; c'est une augmentation de 1,600 voix sur les résultats antérieurs. A Lausanne, par contre, les socialistes onte pue 4,370, au lieu de 5,425 en 1839. A Appenzell, il y a six ans, les socialistes obtenaient 2,655 voix, et qui est un accroissement d'un miller de voix. A Lucerne, on constate aussi 200 voix en plus. A Berne, le nombre de voix a doublé. A Burgdorf, le gain socialiste est de 3,300 voix. A Neuenburg, le nombre de votes favorables au Parti ouvrier a doublé. Neuf de nos camarades arrivent en ballot.

doublé.

Neuf de nos camarades arrivent en ballottage dans 7 cantons, entre autres à Bâle, à
Neuenburg, à Brugdorf, à Tessin, à Genève,
à Saint-Gall, etc.
Conclusion : Le socialisme est en progrès
dans la république helvétique.

Congrès de l'Union des sociétés de gymnastique

des Conférences du ausce de Cases.

Après divers travaux se rapportant à la règlementation intérieure de la Société et à sa règlementation intérieure de la Société et à sa recomaissance d'utilité publique, il a été décidé que la prochaine fête fédérale de l'Union aurait lieu à Marseille, en 1903, la veille de Pâques ; la seconde, à Arras, en 1904, le troisième à Bordeaux, en 1905.

Une lilloise assassinée à Paris

de notre enqueie.

Les premiers soupons s'étaient portés sur des rôdeurs.

— Depuis l'installation de la prison de Fresnes, nous avait dit M. Simard, commissaire de police à Sceaux, it passe dans le pays des bandes de rôdeurs et malandrins, qui vont rendre visite à leurs anciens camarades, retenus dans cet établissement de la committe de la comment d